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正如张靖华在后记里所描述的，散文集《环湖名镇

长临河》是他挂职肥东县长临河镇时期的阶段性工作总

结，是他长年累月从事田野考察和文献搜集成果的综合

展现。从少年时代，张靖华就经常来到长临河这片广阔

的天地，去山口凌村探访姑姑一家人，和表弟在村中玩耍

嬉戏，陪同姑父气喘吁吁地爬山。这样的农村生活体验，

想必在张靖华年少的心里，镌刻下深深的记忆吧。

及至年长，因为求学和工作关系，张靖华把更多的

精力，投放到这片人文厚重的区域。通过多年的实地走

访和资料整理，张靖华运用所学的历史地理学、建筑学等

学科知识，梳理出当地古村落、古建筑的特色；出版了《九

龙攒珠——巢湖北岸移民村落的规划与源流》《湖与山

——明初以来巢湖北岸的聚落与空间》两部学术著作，取

得良好反响，特别是“九龙攒珠”这一专业概念的首次提

出，言简意赅，极大地提升了巢湖北岸包括长临河地区的

社会影响力。

在长临河镇工作期间，张靖华更是学以致用，把书

斋中的理论运用到实际的美好乡村建设中来，践行“经世

致用”的学术理念。在靠山杨村、吴大海村改造、湖山步

道线路规划过程中，均能因地制宜，以人为本，充分发挥

自身专业特长，使得上述项目设计更加科学合理，获得各

方面的好评，特别是在对这两个村庄的整治过程中，又提

出了“寻山观海”的规划概念，非常贴切生动自然。近来

长临河旅游资源得到很好的释放，众多古村落、古街巷、

湖山风光成为网红打卡景点，整个巢湖北岸逐渐成为合

肥市民的休闲后花园。

通读全书，文中出现了大量深邃古朴的地名，让人

留下深刻的印象。例如山口凌、白马山、西黄山、六家畈、

青阳山、长宁寺、罗城寺、张德山、刘罗蔡等等，张靖华以

这些地名为载体，详细阐述了村庄背后的历史文化和传

说故事，抒情诙谐的文体，迥异于以往严谨的论文风格，

再加上部分方言俚语恰到好处的运用，读来轻松愉悦，甚

至让人忍俊不禁。

在对上述人和事的描写过程中，我隐约能感知作者

文章背后所浮动的淡淡乡愁。近代以降，大的社会变迁

此起彼伏，时至今日，随着城市化进程的不断加快，传统

的农耕文明正在迅速向工商文明转型，每个人都置身于

风云激荡的社会变革之中，我们一方面欢呼这样的变革，

同时对传统文化的遗失表现出深深的怅惋。

多年以前我曾和张靖华一道，走访过长江中游湖北

省大冶、阳新等地，考察当地的乡村源流和沿革变迁，这

些村庄很多都是湘、赣的宋元移民，村口宁静的水塘、村

中幽深的巷道，修葺一新的巍峨祠堂，都似曾相识。又和

他去过长江下游苏南溧水那些风光旖旎的乡村，这里更

多是南宋初年从北方迁徙而来的世家大族，据说他们祖

先都是跟随着“泥马渡康王”的高宗赵构渡江而来，村民

们至今珍藏着古老的家谱、地契、文书。即使置身于这样

充满着深厚历史感的村庄里，你依然能感受到乡村无可

挽回的萧瑟。

这样的乡愁情怀，不仅仅是对乡村消亡的感慨，更

是对其背后传统文化式微的叹息。作为一名正直的知识

分子，我感觉张靖华文字的背后，饱含着对当下转型期社

会更多的期冀。期望祖祖辈辈生活在这片土地上的民

众，能走出千百年来的历史混沌沼泽，把美好乡村建立起

来，让父老乡亲们真正能享受到安居乐业、人寿年丰，能

够少一些生活的磨难，多一丝明媚的阳光。
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我和老孙同是上个世纪七十年代初进

省城当工人的，10多年前退休，是普普通通

企退工薪阶层。我爱静，喜欢看书写写豆腐

干文章，钓钓鱼，自得其乐。而老孙则喜爱

动，先后开过饭店，与他人合伙租赁土地搞

养殖业，几经折腾，盈少亏多，实际上赚不

了多少钱。可逢年过节亲朋好友聚会，老孙

总把话说得很大，让人感觉他很有钱。有一

次甚至当着众亲友的面，对老伴说：“今年

给你100万，国内国外随便你去哪儿玩。”

言者无意，听者有心。有一天，向他借

钱的人大驾光临了。此人不是别人，乃是老

伴亲弟弟，老孙的小舅子。50多岁的小舅

子直言不讳在农村混得不好，攒了许多年才

只有几万元，但现在却盖起了造价数十万元

的两层楼房，欠下许多债，要求务必借给他

20万元。老孙一听立马头大了，忙与老伴

商量这事咋办？商量结果出来了：钱不借，

送4万元，其余另想办法。“无法可想，区区

4万元没用，解决不了根本问题。”小舅子不

答应了。“能咋办呢？”姐姐反问。“你出门玩

都有钱，我干这么大的事你们咋就袖手旁

观，隔岸观火呢？难道非要债主们打上门

来，让人看笑话不成？”弟弟高中毕业，说起

话来一套一套。无奈，老两口又躲进房间，

议来议去，钱是有一点，可那都是几十年积

攒下来的养老钱。

可现在问题的焦点是，钱若借出去，想要

还估计很难。老两口绞尽脑汁，思来想去，功

夫不负有心人，嗨！还真想出了一个“两全其

美”的好办法，这就是与其钱借出去，鸡飞蛋

打，房财两空，还不如直接将小舅子的房屋买

下，落得一座房子划算。老孙把这个主意与

小舅子说了，小舅子也只好同意了。

老孙买下房子后，需要装修，合肥距农

村小集镇往返90多公里，开车需要2个小

时。为了节约成本，400平米毛坯房，除技

术含量较高和较重的活儿请人外，老孙仗着

年轻时学过的瓦工手艺和老伴自己动手

干。俗话说：“岁月是把刀，年龄饶不了。”

毕竟已是七十多岁的人了，岂能承受如此繁

杂的体力劳动。装修到一半时，老孙因劳累

过度，旧病诱发，经抢救无效，撒手人寰。

这种结局真是令人惋惜和遗憾。我们

从中得到哪些教训呢？我想，其一，过头饭

能吃，过头话莫说。本是工薪阶层，做小生

意赚不了多少钱，何必打肿脸充胖子，把自

己包装成大腕呢？要知道现实生活中，有小

钱的人说没钱，有大钱的人同样也说没有

钱,说冠冕堂皇话叫“低调”,说难听话就是

怕人“惦记”。其二，敞开心扉，光明磊落，

实事求是，不遮不掩。我就这个家底啊，助

人为乐，尽力而为，超出范围，爱莫能助。

其三，冒险仗能打，冒险活莫做。老两口在

省城工作和退休，也有自己的住房，这额外

买下的房屋，地处农村小集镇，只能偶尔过

去住住，平时就是摆设，拿出养老钱投入，

实为非明智之举。其四，也是最重要的一

点，即坚持啥年龄段做啥事。光阴似箭，日

月如梭，把握好时间节点很重要，老年时，

培养兴趣和爱好，安度晚年，享受人生。总

之，怎么轻松怎么过，怎么健康怎么活。

写下此文，也是希望大家吸取老孙的

悲剧教训，务必明白:人生只有一次,每一

程道路都不能重来,过好每个年龄段的自

己,才是人生赢家。

那天，顺丰小哥打电话说，他已到我家

楼下，可否将两箱鸡蛋送上来？我说，你稍

等，我把电梯按到一楼，你坐电梯上来吧。

很快，小哥就到了。小哥说：“你们这儿装

上电梯，为我们省了很多力气，真该谢谢你

们。”谢我们？这可是我们当初没想到的效

果呢。

我们小区始建于20年前，除两座楼高

十一层的小高层外，其余都是高六层的无电

梯多层。小区面积不大，绿化好，楼间距

大，一楼有十几平方米以上的小院子，六楼

有阁楼。但邻居在上下楼碰面时，“爬楼吃

不消”是不变的话题。而我，每当手提重物

爬上六楼后，总在心里说：再过几年，必须

换个电梯房住。

说来也奇怪，有时还没敢做梦呢，梦一

样的现实就不远了。不知从哪天开始，新闻

里“加强对老旧小区改造”的话题多了，而

最吸引眼球的是：为七楼以下有条件的楼栋

加装电梯！什么叫有条件呢？我赶紧脑补

了一下，并一一对照，得出了结论：我们小

区是符合条件的：一是有安装电梯的位置。

二是有电梯入户的位置。由于是双跑楼梯，

可以在原有的多层楼梯间，将楼梯平台处窗

户拆掉，改成门洞，将电梯楼层设置在此

处，这样还需爬半层步梯入户。三是需全单

元业主同意。一般来说，不同意的都是一、

二楼。电梯占用的是公共道路，就本小区来

说，因楼间距大，加装后，不影响一、二楼的

通行。至于三楼及以上业主，因为都有较稳

定的收入,除去政府对每部电梯的补贴，按

楼层比例（楼层越高，比例越大），每户需分

摊少则一万多则五六万的费用买个长期方

便，应该更没问题。

在期盼中过去了半年，终于，我们单元

的业主签字向社居委提交了“加装电梯申

请”及其它报建资料，这意味着我们已走出

了最关键的一步。又过了几个月，终于通知

我们交电梯款了！而此时又得知，我们小

区，多层住宅40来个单元，最终同意装电梯

的只有我们这栋楼的三个单元。

因为疫情，比原定时间推迟了两个多月，

施工单位终于进场啦！扎上施工围挡、距离

单元门正前方2.5米处挖基坑、做基础防水、

混凝土浇筑电梯井……安装轿厢、对重缓冲

器……灰尘、噪音、通行不便，施工中的扰民

现象不可避免，但此时，我们毫无怨言。历时

三个多月的施工和验收后，那天，终于在一楼

电梯门边看到了电梯开通的通知。带着对本

单元特别是一、二楼邻居的感激，带着和搬迁

新居一样的兴奋，我按下了上楼键。

如今，享用电梯已一年多了，我欣喜地

发现，小区里，又陆陆续续加装了三部电

梯，虽然其中出现过好几个业主泼水阻止导

致施工停滞半年的现象，但好在最终和平解

决了问题。

装电梯 ■ 安徽合肥 苏红

老孙 ■ 安徽合肥 施光华


